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CfP für Beiträge zum Symposium 

„Sprachideologien im Wandel“ 

auf der AILA 2023 vom 17.-21.07.2023 in Lyon, Frankreich 

 

Naomi Truan, Universität Leipzig (naomi.truan@uni-leipzig.de)  

Esther Jahns, Universität Oldenburg (esther.jahns@uni-oldenburg.de)  

 

 

English version on page 4 

 

 

Wir laden ein zur Einreichung von Beiträgen zu unserem Symposium „Sprachideologien im 

Wandel“ [SYMP68] auf dem hybriden AILA-Weltkongress in Lyon im Juli 2023. Die 

Einreichungsfrist endet am 26. Juni 2022.  

Weitere Informationen zur Einreichung finden Sie unter https://aila2023.fr/ 

Symposium Website: https://aila2023.sciencesconf.org/browse/author?authorid=958268  

 

Als Diskurse über Sprache werden Sprachideologien seit nunmehr 40 Jahren zunehmend erforscht. 

Nach dem einflussreichen Text von Silverstein (1979) sowie den Sammelbänden von Schieffelin, 

Woolard & Kroskrity (1998) und Blommaert (1999) sind zahlreiche empirische Studien entstanden, 

die „die Summe aller Werthaltungen, mit denen die sprachliche Wirklichkeit von sozialen 

Akteur[*innen] diskursiv konstruiert wird“ (Spitzmüller 2013: 264) untersuchen. 

 

Die Entwicklung des Forschungsfeldes “from a marginalized topic to an issue of central concern” 

(Kroskrity 2004: 501) möchten wir zum Anlass nehmen, um Sprachideologie im Wandel zu 

konzeptualisieren — und dies sowohl auf den Forschungsgegenstand (wie verändern sich 

Sprachideologien beim Individuum und in der Gesellschaft?) sowie das Forschungsfeld insgesamt 

(welche neuen Methoden entwickeln sich?):  

 

- auf theoretischer Ebene: Die Forschungsbereiche Sprachideologien und Spracheinstellungen 

werden teilweise synonym verwendet, teilweise als voneinander abgegrenzt begriffen (e.g. 

Hüning 2013; Cuonz & Studler 2014; Morek 2018; Scarvaglieri 2018; Dürscheid & Schneider 

2019; Wiese 2015). Lässt sich die Abgrenzung zwischen beiden Feldern durch die 

Entstehung in unterschiedlichen Disziplinen (Sozialpsychologie, Soziolinguistik, language 

anthropology) und das unterschiedliche methodische Vorgehen (qualitativ vs. quantitativ bzw. 

Fokus auf (Mikro-)Interaktionen vs. auf (Makro-) Machtverhältnisse) begründen oder lassen 

sich weitere eindeutige Unterscheidungskriterien ausmachen? Ist eine klare Ein- bzw. 

Abgrenzung des Begriffs notwendig oder spiegelt die Fülle an Definitionen die Breite des 

Forschungsfeldes angemessen wider? 

 

- auf empirisch-methodologischer Ebene: Wie lassen sich Sprachideologien 

untersuchen? Für qualitative Zwecke wurden bisher Interviews (Liebscher & Dailey-

O’Cain 2009; König 2014; Truan & Oldani 2021) sowie Sprachbiographien (Busch 2016) 

oft bevorzugt. Quantitativ bleibt die Sprachideologieforschung von Fragebögen geprägt 
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(Duchêne, Humbert & Coray 2018; Vogl 2018). Welche neuen (digitalen bzw. 

korpuslinguistischen) Methoden (Vessey 2017; Vessey 2021) lassen sich einsetzen, um das 

Spannungsverhältnis zwischen qualitativen und quantitativen Methoden zu beleuchten? 

Besonders vielversprechend, jedoch schwer zu greifen, sind zudem Sprachideologien im 

Wandel, i.e., Langzeitstudien, die zeigen, inwiefern Sprachideologien sich im Laufe des 

Lebens ändern (Woolard 2011; Schulte 2019). Welche Tools kann die 

sprachwissenschaftliche Community entwickeln, um solche Änderungen systematischer zu 

erfassen? 

 

- auf thematischer Ebene: Für welche weiteren Bereiche und Fragestellungen jenseits von 

Standardsprachideologien eignet sich der Forschungsbereich? Inwieweit können 

Sprachideologien besser in Form von Clustern oder „language ideological assemblages“ 

(Kroskrity 2018: 2) beschrieben und analysiert werden? 

 

- auf der Ebene der Anwendung: Welchen Anwendungsbezug hat Sprachideologie-

forschung? Studien in den Bereichen Minderheitensprachenpolitik sowie (Fremd-) 

Sprachdidaktik (Davies & Langer 2014; Ruck 2020) haben gezeigt, dass gezielte 

Interventionen tatsächlich zu einem Wandel von Standardsprachideologien hin zu mehr 

Akzeptanz für Sprachvariation führen können (Wiese et al. 2015). Wie und in welchen 

Bereichen können gerade qualitative Befunde nutzbar gemacht werden? 

 

Wir freuen uns über deutsch- und englischsprachige Beiträge zu unserem Symposium, die sich mit 

theoretischen, empirisch-methodischen und anwendungsbezogenen Fragen zu Sprachideologien 

oder auch mit konkreten Fallstudien über die deutsch- und englischsprachigen Räume hinaus 

befassen. 

 

Bibliographie auf Seiten 5-6.  

 

Deadline für Beiträge: 26.06.2022 

Sprachen: Deutsch und Englisch 

Einreichungen über die Konferenz-Webseite: 

https://aila2023.sciencesconf.org/browse/author?authorid=958268  
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CfP for the symposium 

“Language Ideologies in Time of Change” 

AILA World Congress, 17-21.07.2023 in Lyon, France 

 

Naomi Truan, Universität Leipzig (naomi.truan@uni-leipzig.de)  

Esther Jahns, Universität Oldenburg (esther.jahns@uni-oldenburg.de)  

 

 

We call for submissions to join our symposium “Language Ideologies in Time of Change” 

[SYMP68] at the hybrid AILA World Congress in Lyon in July 2023. The submission date is 

June, 26th 2022.  

Please refer to https://aila2023.fr/ for further information on how to submit. 

Symposium site: https://aila2023.sciencesconf.org/browse/author?authorid=958268 

 

As discourses about language, language ideologies have been increasingly studied for 40 years now. 

Following the influential text by Silverstein (1979) and the anthologies by Schieffelin, Woolard & 

Kroskrity (1998) and Blommaert (1999), numerous empirical studies have emerged that examine 

“the sum of all values with which linguistic reality is discursively constructed by social actors” 

(Spitzmüller 2013: 264). 

 

We take the development of the research field “from a marginalized topic to an issue of central 

concern” (Kroskrity 2004: 501) as an opportunity to conceptualize language ideology in transition, 

and to relate this to both the research object and the research field as a whole: 

 

- On a theoretical level: The research fields of language ideologies and language attitudes are 

sometimes used synonymously, sometimes conceived as distinct from each other (e.g. 

Hüning 2013; Cuonz & Studler 2014; Morek 2018; Scarvaglieri 2018; Dürscheid & 

Schneider 2019; Wiese 2015). Can the demarcation between the two fields be justified by 

their emergence in different disciplines (social psychology, sociolinguistics, language 

anthropology) and different methodological approaches (qualitative vs. quantitative or 

focus on (micro-) interactions vs. on (macro-) power relations), or can other clear 

distinguishing criteria be identified?  

 

- At the empirical-methodological level: How can language ideologies be studied? 

Qualitative research has so far favored interviews (Liebscher & Dailey-O’Cain 2009; 

König 2014; Truan & Oldani 2021) and language biographies (Busch 2016), while 

quantitative studies usually use questionnaires (Duchêne, Humbert & Coray 2018; Vogl 

2018). What new (digital or corpus linguistic) methods (Vessey 2017) can be used to shed 

light on the tension between qualitative and quantitative methods? Long-term studies of 

changing language ideologies allow for new perspectives on the field (Woolard 2011), but 

are still underrepresented. What tools can the linguistics community develop to capture 

such changes more systematically? 
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- On a thematic level: For which other areas and questions beyond standard language 

ideologies is the research area suitable? To what extent can language ideologies be better 

described and analyzed in terms of clusters or “language ideological assemblages” 

(Kroskrity 2018: 2)? 

 

- At the level of application: What is the applicability of language ideology research? Studies 

in the fields of minority language policy and (foreign) language didactics (Davies & Langer 

2014; Ruck 2020) have shown that targeted interventions can indeed lead to a change from 

standard language ideologies to more acceptance of language variation (Wiese et al. 2015). 

How and in which (further) areas can qualitative findings in particular be made more useful? 

 

We welcome contributions to our symposium in English and German that address theoretical, 

empirical-methodological, and application-related questions about language ideologies or concrete 

case studies beyond the German-speaking and English-speaking worlds. 

 

Bibliography on pages 5-6.  

 

Deadline for contributions: 26.06.2022 

Languages: English and German 

Submissions via the conference website: 

https://aila2023.sciencesconf.org/browse/author?authorid=958268  
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